

EL Atlante.

*Aquel pueblo es verdaderamente libre
donde las leyes mandan y los hombres obedecen*

SUSCRIPCION.
en esta Capital.
an mes..... 12 rs. vn.

N. 452.

Viernes 29 de Marzo de 1839.

EN LA PROVINCIA.
franco de porte.
un mes..... 14 rs. vn.
tres meses.... 40.

S. Siro.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

CANARIAS.

Junta provincial de Sanidad.

La Exma. Junta Suprema de Sanidad del Reyno, dice á la superior Provincial de estas Islas con fecha 26 de Febrero proximo pasado lo siguiente.

"Exmo. Sr.—Complasida esta Suprema Junta de Sanidad de las acertadas disposiciones de V. E. para apurar el verdadero estado de la salud publica de la Ciudad de las Palmas á consecuencia de las contradicciones que se obserban en los partes que se le dirigan de la indicada Ciudad, segun tiene manifestado á esta suprema en oficios de 20 de Diciembre proximo pasado y 3 de Enero último; se ha servido acordar manifieste á V. E., como lo egecutó, la satisfacciou que experimenta al ver el buen resultado que há tenido los desvelos de esa provincial en beneficio de los habitantes de esas Islas, coincidiendo sus disposiciones con la idea que esta suprema formó de las comunicaciones recibidas de V. E. en vista de las cuales dispuso la Circular de 24 de Enero último alzando las medidas acordadas en la de 29 de Noviembre del año proximo pasado respecto de las procedencias de esas Islas."

Lo que esta Superior Corporacion, que presido, ha dispuesto se inserte en los periodicos de esta Capital para conocimiento del publico.

Santa Cruz de Tenerife 22 de Marzo de 1839.—El Merques de la Concordia.—P. A. D. L. E. J. P.—Pablo Cifra Secretario.

AUSTRIA.

VIENA 15 de febrero.

Habiendo juzgado conveniente nuestro embajador cerca de la corte de Bélgica salir de Bruselas á consecuencia de la conducta del gobierno belga con respecto al general polaco Sekrzynecki, nuestro gobierno acaba de invitar al embajador belga en esta corte, el baron O'Sullivan de Grace, á que abandone esta capital, en atencion á hallarse interrumpidas las relaciones diplomáticas entre ambos estados. En consecuencia de esta invitacion el embajador saldrá mañana con direccion á Francfort, en donde aguardará instrucciones de su gobierno.

Es probable que el gobierno de Prusia tomará una resolucioan análoga. Este acontecimiento alarmó al pronto á los especuladores de la bolsa; pero luego se tranquilizaron, pues nadie cree que la Bélgica se atreva á resistir á las cinco potencias.

Se dice que el embajador de Persia que se halla aquí de paso con direccion á Lóndres, recibirá tambien credenciales para representar á su gobierno en esta corte y en la de Francia y que no tardará en presentarlas al emperador, por cuyo motivo, dicen, no saldrá para Lóndres hasta saber la acogida que se le prepara en la capital de Inglaterra.

HANNOVER.

HANNOVER 19 de febrero.

Discurso del R y Ernesto á la apertura del consejo de Estado.

A consecuencia de la órden del

gabinete de 21 de enero último, el rey ha abierto hoy el consejo de Estado en presencia de S. A. R. el principe heredero y del principe Beraardo de Solurs-Braunsel, que ha ocupado la silla de la presidencia.

El rey ha pronunciado el discurso siguiente:

"Tengo el mayor placer en ver llegado el dia en que puedo abrir en persona las deliberaciones del consejo de Estado. Mucho tiempo hace que deseaba esta reunion, y la hubiera promovido antes si lo hubiesen permitido las circunstancias; pero un gran número de asuntos de la mas alta importancia reclamaban con preferencia todos mis cuidados; y he debido por tanto dedicar á ellos exclusivamente toda mi atencion.

„He procurado que este ilustre cuerpo se compusiese de personas distinguidas por su mérito y por su talento. Estos hombres no tienen, como yo mismo, mas que un solo fin, á saber: el asegurar la felicidad del pais. Estoy intimamente convencido de que todos os hallais penetrados del sentimiento de vuestros deberes y cuento con vuestra leal cooperacion. Mis sentimientos politicos son conocidos. Tengo el mayor interés en que todo mis fieles súbditos esten bien convencidos de que si por una parte persevero en conservar intacto el depósito de los principios monárquicos y de la libertad, por otra estoy decidido á no perjudicar nunca á los derechos de la nacion. Nadie detesta mas sinceramente que yo todo lo que pueda tender al despotismo: lo que yo reclamo únicamente es el órden y la legalidad, sin los cuales no puede existir ningun gobierno.

„Ya sabeis, por consiguiente, los

principios políticos segun los cuales se gobernará el Senado. Espero firmemente que el Consejo de estado no dejar de arreglarse á ellos, habiendo yo hecho mi eleccion entre hombres de todas las clases y que representan todas las profesiones. Confio que en todas las cuestiones que se sujeten á vuestra deliberacion y á vuestro examen, procederéis con toda la atencion, la imparcialidad y la gravedad convenientes; y en que no perderéis nunca de vista que mi intencion es hacer todo cuanto de mí dependa para aumentar la prosperidad de la nacion sobre la cual el Todopoderoso me ha llamado á reinar."

DE LA PENINSULA.

CASTILLA.

REINOSA 24 de febrero.

Con fecha 10 del actual comuniqué á Vdes. los pormenores del horroroso atentado que nueve facciosos de la partida de D. Ventura habian cometido con la criada del cura de Lorilla forzándola con la mas inaudita brutalidad

Los rebeldes que, á la manera de las marmotas, han estado durante el frio como aletargados, van ya saliendo de su estado de invernacion. El cabecilla Amerle ha dado principio á recorrer los pueblos de Valderredible reclutando gente y poniendo obstáculos á la realizacion de la presente quinta en aquellos pueblos. No sabemos si para la gavilla de este y unos 30 que han venido de las provincias, ó para otros, se pidieron ayer 480 raciones en Canduela, Quintanilla de las Torres y Cabria, mandando bajo pena de la vida se las condujesen á Nabamuel.

Estas noticias y alguna otra debien haber llegado á conocimiento del señor general que manda la 4.ª division del ejército del Norte situada en la izquierda del Ebro, pues segun hemos sabido hoy ha hecho salir una columna de infanteria y caballeria á Valderredible, para cuyo punto ha recibido tambien orden de marchar el capitán Pimentel, que lo ha verificado en la madrugada de este dia con la ma-

yor parte de la fuerza que guarnece este punto.

El faccioso titulado el Generalillo y otro llamado el Tejedor, naturales ambos de Valderredible, fueron muertos el dia 21 del corriente en el pueblo de Talamillo por los francos de caballeria de Soria que manda D. Valerio Calbo, comandante militar de Villadiego. Gran beneficio ha recibido el pais, en particular con la muerte del primero, pues como práctico en el terreno era de mucha utilidad para los cabecillas y arriesgado para desempeñar otros oficios.

No tardará mucho en salir á relucir Canibe, Murguia y demas comparsa, cuyas partidas servirán de base para formar facciones de alguna importancia con los desertores que vendrán como todos los años de las provincias y los rezagados que quedarán de las expediciones que se esperan en la próxima primavera. El solo anuncio de estas pone en consternacion á los comprometidos por la causa de la Reina y no debe agrandar mucho á los carlistas que no son de armas tomar y que conozcan sus verdaderos intereses, en razon á que la dura medida de represalias es un incentivo para irritar los ánimos, y abre la puerta á males de mucha trascendencia.

Vermos que hace el gobierno para sacarnos de tal conflicto, y si ya que no ha querido ó no ha sabido romper lanzas en lides parlamentarias, quiere y sabe hacer que se rompan con nuestros enemigos. Menester es que haga mucho bueno para que la opinion le vuelva la cara favorable, porque desde que declaró lo que se habia propuesto con su sistema de basivas, probando que para cerrar las puertas de las Cortes no necesitaba mas que los porteros curándose poco de mayorias ni minorias, ha conseguido descontentar á todos. El mismo previó que no podia menos de suceder asi cuando al espedir por el ministerio de la Guerra el decreto de suspension añade por coleta: "*y a fin de disipar cualquiera especie alarmante que la maledicencia tratase de divulgar con perjuicio de la tranquilidad pública.*" Es fin, veremos que dá de si este misterioso secreto, y cual es la suerte que nos

tiene deparada el sanhedrin ministerial.

SOBRE LOS ACONTECIMIENTOS

DEL CAMPO CARLISTA.

BILBAO 23 de febrero.

Ya se sabrá en esa el fusilamiento que hubo el 19 en Estella en García, Sanz y Guergués, generales rebeldes, y el del 20 en que tuvieron igual suerte el intendente general, el inspector de caballeria y otros personajes, víctimas á lo que parece de sus diferencias con Maroto.

En Vergara se ha estremecido la corte: la primera muestra de vida dada por el aspirante usurpador, luego de desvanecido algo el estupor primero, ha sido separar á Valdespina, protector de Maroto, llamando luego a Villareal, segun se dice, para confiarle el mando en jefe; pero no es probable que él lo admita en tan criticas y peligrosas circunstancias. Aun es mas dudoso que las fuerzas rebeldes consientan en la deposicion de Maroto, que ha sabido por medio de sus hechuras y agentes preparar las masas armadas á culpar á sus enemigos de las escaseces que sufren. Si no hay dinero es porque lo malgastan en la corte, si no hay zapatos es porque *los del real quieren desacreditar á su general; pero no han de conseguirlo*, y asi de lo demas.

Antes de anoche marchó de esta linea á toda prisa el segundo batallon de Vizcaya, y tambien se espera que vaya á Vergara otro de las Encartaciones. Esta reunion de tropas á la inmediacion del Pretendiente coincide con la salida de D. Sebastian para Navarra, donde parece que debe seguirle luego el Pretendiente mismo, con el fin de ensayar con su presencia la restauracion de una autoridad ya menospreciada entre sus defensores. Tal vez estos impensados sucesos den de sí grandes y beneficiosos resultados á la causa legitima; pero desde luego producen al consuelo de que privan á los facciosos de aprovechar nuestras disensiones habituales.

LOGROÑO 4.º de marzo.

Las noticias que estos días se han circulado acerca de los acontecimientos de Navarra han sido sumamente contradictorias; per manera que no ha sabido uno á que atenderse.

Se desmintió con efecto el paso de Maroto á Pamplona segun anunció á Vdes. en la posdata de mi carta de antes de ayer: tan lejos de esto, que por el contrario, ha vuelto á la gracia del Pretendiente, el cual ha aprobada todo lo ejecutado por aquel, restituyéndole el mando en jefe del ejército y adoptando su plan de esterminar á los llamados exaltados carlistas; en consecuencia de lo cual ha dado un decreto de desierro para todos los que comprende la nota adjunta (1).

Tambien ha variado todo el ministerio, y si tengo proporcion me haré para el correo próximo con la lista de los sujetos que componen el nuevo gabinete.

Esta tarde han dicho que el 3.º batallon navarro se ha sublevado, que han fusilado á todos sus oficiales y que se han pronunciado abiertamente en contra de Maroto; pero esto necesita confirmacion.

El Exmo. Sr. Conde de Luchana con su cuartel general continua en Lodosa, y hoy ha marchado la segunda brigada de la Guardia en aquella direccion. Mañana parece que sale tambien la artilleria, de todo lo que se infiere que se trata de alguna operacion militar en la parte de Navaara.

MADRID.

8 de Marzo.

Las noticias que hemos recibido de Navarra, anuncian que nuestro cuartel general continua en Lodosa donde se situó desde que se supo en Logroño el fusilamiento de los generales facciosos y la confusion que reinaba en su campo.

Al saber que nuestro general en jefe se movia en aquella direccion en los momentos criticos en que estallaron las escisiones en el campo carlista, concebimos la esperanza de

Habiendo publicado ya la lista de los sujetos desterrados, nos abstenemos de insertarla.

que se disponia á obrar con vigor. El cálculo y la prudencia aconsejaban el acercarse con fuerzas respetables á los acantonamientos enemigos, aunque no fuera mas que para observar sus movimientos, y aprovecharse de cualquier coyuntura favorable.

Púsose en efecto en marche el señor conde de Luchana, dirigiéndose á Lodosa por la ribera derecha del Ebro. Allí reunió sobre 10,000 infantes y una fuerte brigada de caballeria. El general Leon bajó de Pamplona y ocupó á Larraga y pueblos vecinos con 13 ó 14 batallones de esceleates tropas. En esta situacion, y separados de las lineas enemigas por solo la distancia de cinco á seis leguas, ha permitido el señor conde de Luchana espectador pasivo de los extraordinarios sucesos ocurridos en las Provincias Vascongadas.

Se anunció al principio que S. E. aguardaba la artilleria para emprender un movimiento serio. Esto se confirmó con la noticia de que habian salido de Logroño para Viana las baterias rodadas y de montaña con sus trenes correspondientes. Pensamos entonces que la intencion del general en jefe, situado en Lodosa, seria la de hacer conducir su artilleria por la orilla izquierda, protegiendo su marcha por la llamada de Mendavia con las fuerzas que á sus inmediatas órdenes tenia, y las que de Navarra podian unírsele.

Pero grande ha debido ser la sorpresa del público al observar que ninguna operacion se ha emprendido, que nada se ha hecho en días tan criticos, en momentos de tanta importancia.

Interin ellos han transcurrido sin que nuestro general en jefe haya puesto de su parte para ayudar á la fortuna, el enemigo ha tenido tiempo y oportunidad para hacer lo que le ha convenido.

El 18 fusiló Maroto á sus rivales en Estella. El 21 le declaró D. Carlos traidor y le puso fuera de la ley. Entonces Maroto para salvar su cabeza y hacer triunfar su partido, salió precipitadamente para Guipúzcoa, dejando torzosamente desguarnecida su frontera de Navarra. Aquel era el momento en que por un golpe rápido y bien calculado, hubiera podido nuestro ejército aparecer en Navarra y aterrar con su presencia á nuestros enemigos desconcertados y presa de la confusion. La politica hubiera hecho quizás mas que las armas; la aparicion de

nuestras columnas en medio de las poblaciones enemigas, la hubiera sorprendido y tal vez subyugado. Maroto obligado á retroceder para hacernos frente ó á abandonar su cabeza á sus enemigos, hubiera sido acusado por los suyos de traicion, y la anarquia y discordia que de esta crisis resultara, hubiera quizás llevado nuestras columnas victoriosas hasta el corazon del pais vascongado.

Cuando tanto debiamos prometernos, nos encontramos con que nuestro cuartel general no se ha movido de Lodosa: que las fuerzas de Navarra no han sido puestas en movimiento; que la artilleria que se trando ir á Viana se le ha hecho retroceder á Logroño, para que por la ribera derecha vaya á Lodosa. Lo que indica que no hubo intento de hacerla marchar por la ribera opuesta en cuyo caso no atinamos con qué intento fue enviada á Viana.

Interin hemos perdido asi la ocasion de maniobrar, de obrar, de causar una viva impresion en el pais enemigo; los carlistas han consumado su revolucion en las barbas de nuestro ejército de operaciones, bizarro, entusiasta y sufrido como siempre, pero cuyo valor y patriotismo no puede suplir á la falta de hábil direccion.

Maroto ha tenido tiempo para dar su golpe de estado en Navarra, para volar á Guipúzcoa á poner á su rey á la razon, para formar su ministerio, afianzar el trono de su partido y volver á Estella á hacer frente á nuestro ejército.

Segun las ultimas cartas recibidas, Maroto, acompañado de D. Carlos, de su hijo, de don Sebastian, Villareal, Elio, Zariategui, Etero, P. Cirilo y demas condeos de su partido, habia llegado á Estella con 20 batallones.

No sabemos si ahora que se hallan los enemigos apercebidos y en fuerza, se tratará de atacarlos.

Asegúrase que ha sido separado de la capitania general y del mando del ejército de Cataluña el señor baron de Meer. El designado para sucederle es el señor general Rodil. Este último nombramiento ofreceria una prueba mas de que existe un plan concertado para reunir el poder militar en todas las provincias y en todos los ejércitos en manos de determinadas personas conocidas todas por la estrecha liga que ha dado nombre á la asociacion de gefes bajo cuyo mando y direccion

se consumió la pérdida de nuestros dominios en la América meridional.

COMUNICADO.

Sr. Editor de El Atlante.

Sta. Cruz 28 de Marzo de 1859.

Muy Sr. mio: A quien sepa responderme pregunto: ¿Si se pone á la puerta de una iglesia una guardia militar en honor de Su Magestad Sacramentado, debe distraerse en hacerlos á los hombres aunque reyes sean? La ordenanza dice, sobre poco mas ó menos, que ninguna guardia de honor hará honores, sino á los que sean de superior graduacion: Si esto es cierto, y á ello se debe estar, la guardia que hoy ha estado á la puerta de la parroquia parador vigilantes al monumento no debió haberse formado, como se formó, as de veinte veces para hacer honores á diferentes personas de diferentes categorias militares.

Si esta pregunta y observacion merecen ser insertas en su periódico apreciable quedará por ella reconocido S. S. S.=Q. S. M. B.

J. L. C.

P. D. En la prosecucion de esta tarde iba el juez territorial á la izquierda del E. S. Gefe Superior Politico y su Secretario á la derecha.=Vale.

GRACIOSO QUIDPROQUO.

Los periódicos de Paris refieren el siguiente hecho bastante curioso ocurrido el 6 de enero último en la bajada del camino de hierro de San German. Los esposos L....., droguitas en el cuartel del Marais, y el matrimonio La V..... tratantes en vino en el arrabal de San German subieron al mismo *wagen* en la parada de Nauterre. Eran las nueve de la noche; la escasa luz que alumbra ordinariamente el interior de los carruajes la habia apagado el viento, y los viajeros sumidos en una oscuridad completa, tras pasados de frio y de humedad, se acurrucaban en sus capas, dando lugar á la modorra que causa el traqueo casi

insensible de las ruedas en los carriles de hierro.—Se llega á Paris; párase el locomotor; se apean del coche los viajeros casi adormecidos con el sueño y el frio: la oscuridad es mayor fuera que dentro, y ademas caia una lluvia menuda y espesa que daba en la cara de los viajeros, los cuales, confiando imprudentemente en el buen tiempo que hacia por la mañana, no tuvieron la precaucion de tener el paraguas. De esto resultó una escena de noche: buscan los dos maridos una muger, y las dos mugeres un marido. Formandose las parejas sin hablar por miedo de resfriarse; las mugeres se meten precipitadamente en un coche de alquiler, y los maridos, diciendo las señas de su casa al cochero, suben en seguida, y echan á correr los dos coches, uno hacia la calle de San Luis, y el otro hacia la de Bae. Este último llegó primero.—Puede juzgarse cual seria el pasmo del tiratante en vinos. La V... cuando se apeó y ofreciendo la mano á la que creia su muger, percibió á la luz de la linterna del coche una figura del todo estraña, la cual dió un grito de horror al verse conducida por un hombre que ella habia creído era su marido. Gritó: al traidor, al asesino, al raptor... pero se tranquilizó habiéndole dado esplicaciones, de cuyas resultas volvieron á subir al coche e hicieron los condojese al Marais, casa del droguista. La misma escena de sorpresa que habia pasado en la calle de Bae se repitió en la de San Luis; pero afortunadamente la señora V... halló mas á propósito desmayarse al ver la cabeza del señor L... sobre los hombros del que ella creia ser su marido. La señora, trasportada á la tienda de un droguista, recibió todos los auxilios necesarios: al cabo de un cuarto de hora ya habia vuelta en sí, e iban á volver á entrar en el coche para ir á la calle de Bae, cuando he aqui que llegó el coche salido de esta última calle y puso un término á este embrollo conyugal, que pudo prolongarse hasta lo infinito á no haber ocurrido el oportuno desmayo de la señora V... Los dos maridos juraron recíprocamente que el quidproquo no habia tenido consecuencias ulteriores.

DON DE LENGUAS.

El dia de la Epifania se celebró en Roma, en la iglesia de la Propaganda, el Santo Sacrificio segun todos los ritos y en todas las lenguas

eclesiásticas. El Cardenal Mezzofante, quiza el solo en el globo, podia responder al mismo tiempo á cada alumno en su idioma. Se asegura que el Soberano Pontifice quiso un dia hacer la prueba de esto y reunió en un jardin á todos los de las Propaganda, los colocó de modo que todos tuviesen que pasar uno á uno por delante de Mezzofante y dirigirle la palabra. El Cardenal, aunque algo sorprendido con aquella procesion polyglota, se mantuvo firme hasta el fin, y respondió á cada uno en su propia lengua. Lo mas estraordinario es que los estrañeros que han hablado con Mezzofante, dicen que si no hubieran estado advertidos crecian hallar en el un compatriota, pues sus modismos y acentos son verdaderos y naturales.

Las noticias que hoy insertamos, tanto estrañeras como de la Peninsula, son de las recibidas por el último buque ilegado de Cadiz.

Como la mayor parte de los que nacen ahora no heredan valor de sus padres, ni se acuerdan de sus abuelos, no sienten la servidumbre, y con ella viven contentos: porque en fin, cada animal se recrea en su elemento.

ENBARCACIONES.

- 26 Salió el Bergantin Goleta español nombrado Vapor su capitán D. Remigio Ortis, con destino á Londres y conduce á su bordo 117 pipas de vino, 14,789 libras de musgo, y 1800 id. de orchilla.
- 28 Goleta Polacra Española Isabel su capitán D. Juan Gonzales con 16 dias de Marsella, su carga trigo, jabon y varios efectos, consignado á D. Juan Foronda.
- Id. Goleta Española S. Antonio su capitán D. Antonio Boscch con 8 dias de Malaga, su carga aguardiente, aceite, jabon, &c. consignado á D. Agustin Guimerá.

Editor responsable P. M. RAMIREZ.

Imprenta de EL ATLANTE.